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О
тмена субсидий поч-
товикам и повыше-
ние цен на доставку 
периодики угрожа-
ют не только интере-

сам издателей, но и органам 
госвласти, считают участники 
рынка печатной прессы. 

В информационном вакууме
Недавно корреспонденту «РГ» 

довелось присутствовать на пуб-
личных слушаниях в администра-
ции Ленинского района Екатерин-
бурга по проекту жилой застрой-
ки в поселке «Совхозный». О слу-
шаниях, согласно закону, мэрия 
загодя известила через газету «Ве-
черний Екатеринбург» и сайт. Но 
жительница «Совхозного», высту-
пившая на дебатах, заявила: «Ве-
черку» в поселке никто не выпи-
сывает, потому что почтальон га-
зеты не носит, про сайт поселко-
вые ничего не знают, поэтому на 
слушания не пришли. 

Зато за проект проголосовали 
люди, не имеющие отношения к 
«Совхозному». Например, сту-
денты, которые, по словам одно-

го из них, проходят практику у 
застройщика. Поскольку реше-
ние о судьбе проекта приняли без 
участия местных жителей, они 
могут устроить акции протеста 
или обратиться в суд. И не факт, 
что суд признает решение чинов-
ников легитимным, хотя фор-
мально они действовали в рамках 
закона. В любом случае это репу-
тационные риски. 

Казалось бы, какая связь меж-
ду конфликтом застройщика с го-
рожанами и отсутствием газет в 
почтовых ящиках? А самая пря-
мая — нарушение конституцион-
ных прав граждан на доступ к офи-
циальной информации. 

С 2015 года, согласно реше-
нию правительства РФ, почто-

вая доставка газет и журналов 
не будет дотироваться из бюд-
жета, как прежде. Это известие 
уже привело к тому, что подпис-
ные цены на печатные издания 
выросли повсеместно. По дан-
ным представительства Гильдии 
издателей периодической печа-
ти (ГИПП) в УрФО, подписка че-
рез «Почту России» на городс-
кие и районные газеты подоро-
жала (с учетом прошлогоднего 
15-процентного увеличения) на 
87 процентов. Увы, для боль-
шинства читающего населения 
газета и журнал становятся рос-
кошью, во втором полугодии 
2014 года тиражи местной прес-
сы в уральских регионах сокра-
тились на 20-30 процентов. Это 

означает, что сотни тысяч зем-
ляков, выписывающих перио-
дику на дом, лишились такой 
возможности. 

— Отмена субсидий «Почте 
России», повышение цен на до-
ставку без реального улучшения 
работы почты угрожают не толь-
ко интересам издателей, но и ор-
ганам госвласти, обязанным 
обеспечивать право населения на 
получение информации и сохра-
нять информационное про-
странство страны,— заявляют в 
представительстве ГИПП в 
УрФО. 

Шоковая терапия
И действительно: дефицит ин-

формации о намерениях власти, 

отсутствие разъяснений по пово-
ду тех или иных ее шагов могут  
подчас создать для чиновников 
большие неприятности. Особен-
но актуально это с учетом приня-
того недавно на федеральном 
уровне решения: тарифы «Почты 
России» впредь регулироваться 
не будут, станут рыночными. 
Хотя и по сегодняшним ценам 
подписка на периодику доступна 
уже далеко не всем. 

Чиновники из Роспечати сове-
туют делать интереснейшие газе-
ты, чтобы за ними читатель не ле-
нился специально ходить к киос-
кам, предлагают издателям поду-
мать и об альтернативных вари-
антах решения проблемы. Ска-
жем, создавать собственные 
службы доставки, объединяться 
и на своих страницах сообща 
«воспитывать» торговые сети и 
муниципальные власти, побуж-
дая быть более внима-
тельными к нуждам ре-
дакций и распростра-
нителей периодики. 

Проблема Сокращение подписных тиражей периодики нередко 
оборачивается ограничением доступа к официальной информации

За словом в карман 

На Урале обеспокоены вялым сбо-
ром налога на доходы физлиц 
(НДФЛ). Несмотря на то, что фонд 
оплаты труда за пять месяцев вырос 
на 9,6 процента, отчисления НДФЛ — 
всего на 3,7 процента.
О том, насколько важную роль НДФЛ 
играет в формировании бюджета, 
лучше всего говорят цифры. Соглас-
но данным областного минфина, на 
1 июня 2014 года доля этого налога в 
общей структуре налоговых дохо-
дов региональной казны равна 
39,7 процента. В Екатеринбурге, со-
гласно плану на 2014 год, этот пока-
затель должен составить порядка 
26 процентов. 
Какие только способы не делиться с 
государством ни придумывают 
предприниматели! Например, ди-
ректор снимает деньги в подотчет, 
но в итоге подтверждающие расхо-
ды документы предоставить не мо-
жет. На самом деле средства идут на 
«серые» зарплаты. Сотрудники мас-
кируют личные финансовые опера-
ции под операции компании: гасят 
задолженности по кредитным согла-
шениям, договорам купли-продажи 
служебного транспорта, перечисля-
ют членские взносы и т.п. 
Организации зачастую сами «креди-
туются» у государства с помощью 
персонала. Они с опозданием пере-
числяют в бюджет уже удержанный с 

сотрудников НДФЛ. Таким образом, 
в 2013 году свердловские работода-
тели «задержали» около 2,8 милли-
арда рублей. За первое полугодие 
2014 года — 641 миллион рублей 
(вместе с пенями и штрафами).
Еще один налоговый резерв — ком-
пании, где официальная зарплата 
ниже прожиточного минимума. На 
Среднем Урале их более 3,5 тысячи. 
— Если сравнивать средний уро-
вень зарплаты, которую они вы-
плачивают с прожиточным мини-
мумом, то бюджет потерял поряд-

ка миллиарда рублей. Если же 
брать от среднего по виду эконо-
мической деятельности, то сумма 
увеличится в несколько раз, — го-
ворит Лидия Исаева, начальник 
отдела налогообложения доходов 
и имущества физлиц УНФС России 
по Свердловской области.
Порядка 20 процентов «подозри-
тельных» работодателей относятся 
к сфере торговли, семь процентов 
приходится на гостиницы и рестора-
ны, около восьми процентов — на 
строительство, порядка пяти про-

центов — на транспорт. В проблем-
ной зоне и частные охранные пред-
приятия. 
С уклонистами борются по всем 
фронтам, рассказала «РГ» замести-
тель руководителя УФНС по Сверд-
ловской области Марина Рябова. 
Во-первых, нарушителям положен 
штраф — 20 процентов от несвоевре-
менно перечисленной суммы. Если 
налоговикам не удается убедить 
компанию на уровне разговоров, 
разбор полетов устраивают в рам-
ках муниципальных и региональных 

административных комиссий. Пос-
кольку НДФЛ идет в областной и 
местный бюджеты, чиновники край-
не заинтересованы в содействии. 
Как рассказал «РГ» глава Ирбита Ген-
надий Агафонов, в структуре собс-
твенных доходов муниципалитета 
доля НДФЛ достигает 70 процентов. 
Проблема ухода от налогов регуляр-
но обсуждается на комиссии. Прав-
да, основным рычагом влияния на 
нарушителей являются слова. 
— Я могу расторгнуть с ними, к при-
меру, договор аренды имущества. 
Но ведь так город лишится дохода, — 
отмечает городской глава. 
Он полагает, что бороться с «серы-
ми» зарплатами должны в первую 
очередь налоговики, правоохра-
нители и сами сотрудники, ведь из-
за этого у них могут возникнуть 
проблемы с тем же получением 
кредитов.
Если преступление совершено в 
крупном размере, может быть воз-
буждено уголовное дело. Правда, в 
этом случае деньги в большинстве 
случаев сразу находятся, констати-
рует Марина Рябова. Кроме того, с 
текущего года из-за неуплаты НДФЛ 
предприятие могут лишить квот на 
привлечение мигрантов. 

Ольга Лобовикова, 
«Российская газета»
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Подкосили на корню

Проливные дожди 
осложнили заготовку 
кормов
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КОРОТКО

Выжили самые стойкие

Только треть получателей 
субсидий смогли реализовать 
себя в бизнесе 
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Вот так номер

В моногороде 
появится отель 
бизнес-класса
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  т о л ь к о  н а  с а й т е  u r a l . r g . r u

НЕ ИДТИ 

НА ПОВОДУ 

У ДИРЕКТОРА

По нашим данным, нелегально  за-
нято сегодня в стране порядка 7-8 
миллионов человек. Пока работ-
ники сами не поймут, что, идя на 
поводу у недобросовестных рабо-
тодателей, они сами себя лишают 
многих прав и социальных гаран-
тий, радикально ситуацию изме-
нить будет сложно. Поэтому мы 
прикладываем массу усилий, что-
бы убедить людей правильно 
оформлять трудовые отношения и 
знать, как защитить свои права. 
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Иван Шкловец
заместитель 
руководителя Роструда По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Издатели предлагают обязать департаменты 
печати регионов мониторить ситуацию
с доставкой прессы, а также оценивать мэров 
по показателю информобеспечения населения
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Сотрудники  Роспечати советуют 
делать газеты, за которыми чита-
тель не ленился бы ходить к киос-
кам, но издатели уверены, что 
доставка на дом намного удобнее. 

Договор о форсировании 
Северного широтного 
хода согласован
Глава Ямала Дмитрий Кобылкин и вице-президент РЖД 
Александр Мишарин согласовали позицию о необходи-
мости досрочного начала строительства Северного ши-
ротного хода (СШХ) — железнодорожной магистрали от 
станции Обская до станции Коротчаево через города Сале-
хард и Надым. Губернатор надеется, что старт будет дан 
этой осенью, а не в 2017 году, как предусматривает феде-
ральная программа. Завершить же работы удастся к 2019 
году. Топ-менеджер РЖД, в свою очередь, обратил внима-
ние на годовое увеличение объема грузовых перевозок на 
Ямале на 6,5 процента при практически нулевом приросте 
в среднем по России, то есть экономически проект оправ-
дан. Еще недавно сомнения в его рентабельности высказы-
вали железнодорожное ведомство и Газпром. Правительс-
тву округа даже предлагалось взять на себя обязательство 
возмещать инвесторам «потери», если размер прибыли не 
позволит возместить расходы в оговоренные сроки. 

На Среднем Урале 
утверждена  программа 
управления финансами
На заседании правительства Свердловской области ут-
вержден проект комплексной программы повышения 
эффективности управления государственными и муни-
ципальными финансами до 2018 года. По словам минис-
тра финансов региона Галины Кулаченко, основной упор 
будет сделан на совершенствование методов планирова-
ния и исполнения областного бюджета, повышение ад-
ресности социальной поддержки граждан, эффектив-
ность госзакупок,  оптимизацию бюджетной сети, совер-
шенствование системы оплаты труда госучреждений. 
Оценка будет осуществляться по 85 целевым показате-
лям. Общий объем финансирования программы до 
2018 года — 1,3 миллиарда рублей.

ТФОМС выделит премии 
лучшим медучреждениям
По итогам 2013 года Территориальный фонд обязатель-
ного медицинского страхования Свердловской области 
направит 133 миллиона рублей на поощрение лучших 
больниц. В списке лауреаторв — 33 организации. К требо-
ваниям прошлого года (выполнение запланированных 
объемов медпомощи, отсутствие обоснованных жалоб 
от пациентов, низкий уровень летальности и т.п.) добави-
лись новые: повышение финансовой устойчивости, свое-
временное восстановление средств после ревизионных 
мероприятий, улучшение кадровой ситуации. Победите-
ли смогут потратить средства на выплату вознагражде-
ния сотрудникам, приобретение оборудования, расход-
ных материалов и текущий ремонт. 

Предприниматели 
оценили бизнес-климат
По данным Минрегиона, Тюменская область вошла в пер-
вую пятерку субъектов РФ по благоприятности условий 
для ведения предпринимательской деятельности. При 
этом эксперты поместили регион в группу экономически 
высокоразвитых. Тем временем тюменское правительство 
обнародовало итоги анонимного опроса 130 предприни-
мателей в 24 муниципальных образованиях. Большинство 
оценили состояние инвестклимата в целом на «хорошо». 
При этом многие обозначили такие проблемы, как дли-
тельные сроки технологических подключений и бюрокра-
тические проволочки при выдаче разрешений, малодос-
тупность инфраструктуры для ведения бизнеса, дефицит 
квалифицированных кадров. 

Салехард пока не получит 
новой генерации
С 2014 на 2016 год перенесен запуск в эксплуатацию 
первой очереди строящейся в Салехарде теплоэлектрос-
танции (ТЭС) «Полярная». Официальная причина  — кор-
ректировка проектной документации. Суммарная мощ-
ность станции — 268 мегаватт. На строительно-монтаж-
ные работы, закупку технической оснастки потрачено 
уже около 11 миллиардов рублей из 16,5, привлеченных 
в зарубежных кредитных учреждениях. Заимствования 
застрахованы профильными международными компа-
ниями, в залоге — оборудование. Насколько оправдана 
цена отдельных, закупленных ранее, агрегатов — один из 
острых вопросов, которые задают сегодня  акционеры. 
ТЭС должна обеспечить возрастающие потребности в ге-
нерации салехардского энергоузла. Сейчас город снаб-
жают электричеством четыре муниципальных станции 
совокупной мощностью 85,3 МВт и ее не хватает.

ОФИЦИАЛЬНО 
ПРАВИТЕЛЬСТВО Свердловс-
кой области утвердило порядок 
согласования инвестпрограмм, 
реализуемых за счет регулируе-
мых тарифов в сфере электро-, 
тепло-, газо- и водоснабжения, во-
доотведения и транспортного 
обеспечения.  Изменения обус-
ловлены необходимостью приве-
дения регионального регламента 
в соответствие с федеральным за-
конодательством. Речь идет об 
указе главы государства, касаю-
щемся создания благоприятных 
условий для привлечения инвес-
тиций в ЖКХ. Как полагают экс-
перты, одним из основных факто-
ров станет установление в субъ-
екте РФ долгосрочных (не менее 
чем на три года) тарифов на ком-
мунальные ресурсы.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Курганской 
области заключило соглашение с 
Клубом проектного процесса — 
партнером Делового клуба 
«Шанхайская организация со-
трудничества». В регионе заяв-
лено много проектов, интерес-
ных потенциальным инвесто-
рам. Для грамотного оформле-
ния кейсов и были приглашены 
специалисты клуба. Ожидается, 
что они проведут экспертизу ин-
вестпроектов Зауралья, дадут 
рекомендации по исправлению 
недостатков и окажут содейс-
твие в их устранении.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Свердловс-
кой области внесло изменения в 
документы, регламентирующие 
распределение субсидий местным 
бюджетам в рамках целевой реги-
ональной программы развития 
ЖКХ и повышения энергоэффек-
тивности до 2020 года. В частнос-
ти, на установку общедомовых 
приборов учета потребления 
энергоресурсов в многоквартир-
ных домах будет направлено 144 
миллиона рублей. Еще 200 милли-
онов распределили между 12 му-
ниципалитетами на погашение за-
долженности за топливно-энерге-
тические ресурсы.  

ЦИФРЫ

386 миллиардов рублей соста-
вил оборот непродовольствен-
ных товаров в Тюменской облас-
ти в 2013 году без учета автомо-
билей и бензина. Это пятый по-
казатель в России по объему и 
второй по темпам роста. В Свер-
дловской области оборот достиг 
510 миллиардов рублей.

НА 16 ПРОЦЕНТОВ увеличи-
лась выработка электроэнергии 
Уренгойской ГРЭС в первом по-
лугодии текущего года по срав-
нению с тем же периодом про-
шлого. Коэффициент установ-
ленной мощности станции вы-
рос с 71,8 до 83,1 процента.

39,2 ТЫСЯЧИ новых легковых и 
легких коммерческих автомоби-
лей продано в Екатеринбурге в 
первом полугодии 2014 года, что 
на 15 процентов меньше анало-
гичного периода 2013 года. В 
июне, как и в предыдущие два 
месяца, рынок сократился на 20 
процентов. 

Чайка назвал борьбу 
с коррупцией на Урале 
малоэффективной
http://www.rg.ru/2014/07/25/reg-urfo/prokuror-anons.html
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Издатели считают, что 
эти советы, по сути вер-
ные, реализовать в ны-
нешней ситуации край-

не непросто, если вообще воз-
можно. Отпуск «на волю» цен за 
почтовую доставку на деле рав-
нозначен шоковой терапии. И 
почту, и печатные СМИ постави-
ли перед фактом: выживайте, 
если сможете. Вместо переходно-
го периода, в течение которого 
цены на доставку могли бы под-
ниматься постепенно, а бизнес 
успел бы подготовиться и создать 
те самые альтернативные служ-
бы доставки, выбрали самый жес-
ткий вариант. 

Единственное, что было сде-
лано для смягчения ситуации на 
федеральном уровне, так это вы-
работка министерством связи и 
массовых коммуникаций РФ ме-
тодических рекомендаций по 
поддержке и развитию системы 
розницы и распространения пе-
риодики. В частности, предлага-
ется размещать точки продажи 
из расчета не менее одного киос-
ка на полторы тысячи населения 
в городе или 2,5 тысячи человек в 
районе. При этом обеспечить их 
шаговую доступность, на выде-
ленные под них площади прово-
дить целевые конкурсы, ввести 
льготы по аренде, освободить от 
оплаты за использование опор 
наружного освещения, разре-
шить оказывать дополнительные 
услуги населению, например, 
принимать коммунальные плате-
жи, выдавать интернет-заказы. 

По мнению издателей и рас-
пространителей, создан качест-
венный, а главное, актуальный 
для той же Свердловской области 
документ. Одна закавыка — реко-
мендации минкомсвязи остались 
незамеченными как региональ-

ными, так и муниципальными 
властями. Рекомендации — они и 
есть рекомендации, исполнять их 
необязательно, да и некому. 

Дойти до читателя
Выход один — заниматься не-

профильным бизнесом, самим 
организовывать доставку своего 
издания до читателей. Но и здесь, 
оказывается, далеко не все прос-
то. Как рассказал руководитель 
свердловского областного пред-
приятия «Роспечать» Сергей 
Ченцов, в Екатеринбурге дейс-
твует 310 киосков печати, но из-
за неурегулированности земель-
ных отношений между областью 
и городом их не удается узако-

нить. Как сообщили «РГ» в МУГИ-
СО, 57 обращений по вопросам 
оформления участков «висят» 
уже целый год. Понятно, что в си-
туации такой неопределенности 
никто не будет инвестировать в 
розничный бизнес. Между тем 
исследования говорят: свежую 
периодику читатель покупает в 
киоске рядом с работой, по со-
седству с домом, в метро, на оста-
новке общественного транспор-
та. И если киоск на традицион-
ном маршруте исчезнет, никто не 
пойдет за газетой к другой торго-
вой точке.

Вот почему издатели прогно-
зируют в ближайшее время сни-
жение тиражей печатной перио-
дики, что только усугубит уже 
наметившуюся тенденцию к ис-
чезновению киосков с прессой с 
улиц городов. На этом фоне при-
зыв к издателям делать замеча-
тельные газеты кажется нелогич-
ным: даже сверхинтересная прес-
са должна как-то дойти до своего 
читателя. А создать собственную 
службу доставки в условиях де-
фицита времени, средств, кад-
ров, транспорта далеко не каж-
дой редакции под силу. Несмотря 
на это, десятки изданий в сроч-
ном порядке стали заниматься 
решением этой задачи. 

— Пошел четвертый год, как 
мы полностью распрощались с 
почтой и сами доставляем свою 
газету подписчикам. Больше все-
го усилий ушло, конечно, на по-
иск и обучение кадров. У нас по-
лучилось, но я знаю, какие труд-
ности переживают мои коллеги в 
других городах области. Создать 
такую службу можно и за год при 
подходящих условиях, но многое 
зависит от тиража издания и тер-
ритории распространения, — рас-
сказала «РГ» главный редактор 
новоуральской газеты «Нейва» 
Татьяна Казакова. 

Газеты под надзором
Во многих муниципалитетах 

газеты малотиражные, террито-
рия доставки — обширная и со-
здать свою службу редакциям 
просто не под силу. Что предлага-
ют издатели? Выстроить верти-
каль реализации приказа мин-
комсвязи в структуре исполни-
тельной власти регионов. В неко-
торых субъектах РФ уже созданы 
профильные департаменты печа-
ти. В ГИПП предлагают вменить 
им в обязанность постоянный 
мониторинг ситуации с достав-
кой и распространением прессы 

совместно с издательским сооб-
ществом и распространителями. 
А также ввести в критерии оцен-
ки деятельности руководителей 
муниципалитетов показатели ин-
формационного обеспечения на-
селения, включая обеспечен-
ность киосками прессы. 

Главное — осознать, что проис-
ходит с периодической печатью, 
решить для себя, нужна ли она и в 
какой мере, задуматься о меха-
низмах поддержки местных изда-
ний, муниципальных и частных, 
возможно, о создании в регионе 
единой альтернативной доста-
вочной службы, тогда этим не 
нужно будет заниматься каждой 
газете. 

— Резкое увеличение стоимос-
ти доставки периодики должно 
повлечь за собой улучшение ка-
чества. Ситуация, когда газета 
выходит три раза в неделю, а до-
ставляется один раз и скопом, 
должна быть исключена. Мы бу-
дем лоббировать включение в до-
говоры между «Почтой России» и 
издателями пункта о штрафах за 
несвоевременную доставку, — го-
ворит Дмитрий Федечкин, дирек-
тор департамента печати и мас-
совых коммуникаций губернато-
ра Свердловской области.

КСТАТИ 
Осенью в Екатеринбурге плани-
руется провести совещание руко-
водителей департаментов ин-
формационной политики и печа-
ти регионов России. Идея прина-
длежит заместителю министра 
связи и массовых коммуникаций 
Алексею Волину, который счита-
ет, что опыт и предложения 
свердловчан в сфере сохранения и 
распространения периодики 
должны быть растиражированы 
на других территориях. 

Анатолий Меньшиков, ЯНАО

В НОЯБРЬСКЕ на одном из пред-
приятий нефтегазосервисного 
холдинга из 1,5 тысячи работни-
ков осталась десятая часть. Не-
выплата зарплаты приобрела 
хронический характер. За долги 
производственные корпуса 
обесточили, оставили без тепла, 
воды. Профессионалы высочай-
шего класса вынуждены были 
написать заявления об увольне-
нии по собственному желанию. 
Введена процедура банкротства.

— У нас немало предприятий, 
где заботятся о работниках, со-
лидные средства направляют на 
организацию безопасного труда, 
отдыха персонала, занятий физ-
культурой и спортом. Такие ком-
пании исправно перечисляют на-
логи, софинансируют социаль-
ные программы региона. Увы, 
есть диаметрально противопо-
ложные примеры, — говорит Люд-
мила Иванова, заместитель пред-
седателя комитета по делам на-
циональностей и общественных 
о бъ е д и н е н и й  З а к с о б р а н и я 
ЯНАО, заместитель председателя 
Совета территориального объ-
единения организаций профсою-
зов, одна из региональных руко-
водителей партийных проектов 
«Знак Качества» и «Народный 
контроль». — Топ-менеджеры того 
самого холдинга, чье предпри-
ятие в Ноябрьске обанкрочено, 
еще недавно озвучивали амбици-

озные планы. Вместо этого мы 
стали свидетелями экономичес-
кого упадка.

Власть вроде бы бесстрастным 
наблюдателем не выглядит, пы-
тается изменить ситуацию.
ЛЮДМИЛА ИВАНОВА: Верно. Проблема 
не раз обсуждалась на заседании 
антикризисного штаба. Подклю-
чились аппарат полпреда прези-
дента в УрФО, прокуратура. На 
санкционированном митинге ра-
ботники требовали выплаты дол-
гов по зарплате, продления кол-
договора. Профком отправил 
письма с обращениями на имя 
президента страны, председате-
ля Федерации профсоюзов Рос-
сии Михаила Шмакова, главы от-
раслевого профсоюза Льва Ми-
ронова. При содействии профсо-
юзных лидеров надеемся вынес-
ти проблему на уровень прави-
тельства.

В чем-то движение по наклон-
ной удалось сдержать, собствен-
ник согласился-таки продлить 
колдоговор в 2013 году, хотя сна-
чала всячески противился. Но 
коренного перелома пока не 
произошло. Регион сделал все от 
него зависящее в рамках дейс-
твующего федерального законо-
дательства. В нем есть досадные 
пробелы, поэтому осадить за-
рвавшихся бизнесменов сложно. 
Это ведь не единичный случай 
искусственного банкротства в 
стране в сочетании с полным 
пренебрежением к правам наем-
ных работников. Необходимо со-
здать рабочую комиссию на 
уровне Федерации по разработ-
ке пакета законодательных поп-
равок, в том числе по усилению 
роли профсоюзов.

Часто на территории Ямала на-
чинают вести бизнес предпри-
ниматели, юридически зарегис-
трированные в других субъектах 
РФ. Какими проблемами это чре-
вато с точки зрения охраны прав 
работников? 
ЛЮДМИЛА ИВАНОВА: Пришлые фирмы 
не дают о себе знать, сколько их — 
никто точно не скажет. Иногда 
знакомство с работодателем про-
исходит уже после несчастного 
случая на производстве. Как 
было, к примеру, в одном из райо-
нов, где погибли сразу двое.

Мы предлагаем обязать ино-
регионального предпринимателя 
при заходе на территорию субъ-
екта РФ известить подразделение 
Гострудинспекции, муниципаль-
ные власти. Посредством Интер-
нета, допустим, для этого доста-
точно всего лишь утвердить шаб-
лон электронного заявления. 

Плюс ввести административное 
наказание за отказ от предостав-
ления сведений. Наши предложе-
ния направлены в Роструд и пол-
преду президента в УрФО. 

Ведь в чем основная задача 
инспекции по охране труда? Не 
ждать, пока кого-то покалечит в 
цехе, на буровой, а постараться 
предупредить случаи травма-
тизма. Однако какая профилак-
тика, если владельцы предпри-
ятия стремятся «спрятать» его 
во избежание инспекторского 
досмотра?

Хорошо, что нам удалось обос-
новать резонность существенно-
го увеличения штата окружного 
управления Гострудинспекции. 
Штатное расписание сегодня за-
висит от численности населения 
на территории. Формула проста, 
да не учитывает специфику реги-
онов. Для сравнения: ямальцев в 
1,5 раза меньше курганцев, зато 
по площади ЯНАО в 10 раз боль-
ше. Велика разница и в количест-
ве промпроизводств, работников 
(с учетом вахтовиков).

Помимо охраны труда и защиты 
интересов наемных работников, 
в сфере вашего депутатского 
надзора — качество торгового 
сервиса. Как вы считаете: обще-
ственный надзор за соблюдени-
ем законодательства в торговле 
— это пиар-акции или эффектив-
ная мера?
ЛЮДМИЛА ИВАНОВА: Раньше группа 
торгующих на центральном рын-
ке Салехарда принципиально от-
казывалась выставлять ценники. 
Мол, кто хочет, тот спросит, — 
язык не отсохнет. Во-первых, для 
торговых рядов, неважно каких, 
фруктовых, мясных ли, закон не 
делает исключения. Во-вторых, 
продавцы, судя по всему, получа-
ли нечестный доход. Допустим, 
приобретаете вы продукты для 
пикника — разные, не по одному 
килограмму, попробуйте быстро 
подытожить в уме стоимость, ког-
да ценников перед глазами нет! 
Пожилым людям также сложно 
сориентироваться. Иные покупа-
тели переплачивали от несколь-
ких сотен до двух тысяч рублей. 
Мы добились соблюдения правил 
торговли на рынке. Не обошлось 
без смены директора.

В магазинах нередко утаива-
ется часть информации о про-
дуктах, продающихся на развес. 
Обычно «забывают» ставить 
даты фасовки, срок хранения, 
ч то б ы  и м ет ь  в о з м о ж н о ст ь 
сбыть недоброкачественный то-
вар. Мы настойчиво приучаем к 
порядку недобросовестных 
предпринимателей, привлекая 
активистов «Народного контро-
ля», общества защиты прав пот-
ребителей, Роспотребнадзор. А 
вот добросовестных, напротив, 
поощряем. В рамках проекта 
«Знак качества» формируется 
общественная система оценки 
качества товаров и услуг. Ее 
цель — повысить конкуренто-
способность отечественных 
производителей, увеличить 
спрос на их продукцию.

Но ведь есть регламент внепла-
новой проверки: за три дня пре-
дупредить о визите и предвари-
тельно согласовать его с проку-
ратурой.
ЛЮДМИЛА ИВАНОВА: Общественники 
при обнаружении грубых нару-
шений незамедлительно обраща-
ются с заявлением в федераль-
ную службу с предоставлением 
чеков, фото. Тогда ее сотрудники 
имеют право нагрянуть в мага-
зин в день регистрации заявле-
ния. Непозволительно тянуть ре-
зину, когда северяне приобрета-
ют испорченные, опасные для 
здоровья продукты.

В поездках по округу имею 
обыкновение заходить в мест-
ные продмаги. Не так давно в од-
ном из городов испытала поляр-
ные впечатления от их посеще-
ния. Павильон с грудой фасован-
ных продуктов без ценников. На 
мои претензии продавец отреа-
гировала нервно: «Вы странная 
женщина!» Впоследствии выяс-
нилось, что десятая часть това-
ров была просроченной, не вы-
держивал критики и уровень 
квалификации продавца. Рабо-
тодатель мог бы отправить ее на 
учебные курсы, да понадеялся 
на авось.

Количество грубых наруше-
ний в торговле идет на убыль — 
следовательно, народный конт-
роль эффективен. Хотя на первых 
порах активистам под разными 
предлогами препятствовали, не 
давали, к примеру, фотографиро-
вать ценники. Остудили храните-
лей якобы коммерческих тайн 
ссылками на положения «Закона 
о защите прав потребителей», 
Гражданского кодекса. Отрадно 
наблюдать, что меняется и созна-
ние земляков, которых мы прямо 
и косвенно приобщаем к право-
вой культуре. 

Александр Скрипов, 

Челябинская область

Н
а днях власти Челя-
бинской области 
приняли решение 
выделить на газифи-
кацию территорий 

дополнительно 500 миллионов 
рублей к тому, что уже было за-
планировано в бюджете. 

Таким образом, общий объем 
финансирования региональной 
программы строительства объек-
тов газоснабжения составил весь-
ма внушительную сумму — 712,6 
миллиона рублей. За счет этих 
средств планируется до конца года 
построить 350 километров сетей и 
подключить к газу 12 тысяч квар-
тир и домов. Голубое топливо пос-
тупит в Кыштым и Златоуст, Кар-
талинский и Нагайбакский райо-
ны и другие территории области. 
Будут новые подключения и в Па-
риже — южноуральском селе с ев-
ропейским именем. 

По мнению экспертов, в сфере 
газификации в регионе наблюда-
ется настоящий прорыв. Финанси-
рование целевой программы по 
сравнению с прошлым годом уве-
личено в 3,5 раза. В 2013-м на эти 
цели из бюджета было направлено 
немногим более 160 миллионов 
рублей, удалось проложить 131 
километр сетей и подключить 9,7 
тысячи квартир и домов.

— Использование природного 
газа позволит существенно улуч-
шить качество жизни, особенно в 
селах. А это одна из задач недавно 
принятой стратегии развития ре-
гиона, — подчеркивает исполняю-
щий обязанности губернатора Че-
лябинской области Борис Дубров-
ский. — О необходимости наращи-
вания темпов газификации гово-
рили главы муниципалитетов, ак-
тивисты общественных и полити-
ческих организаций, рядовые жи-
тели во время рабочих поездок. И 
мы решили пойти им навстречу.

Интересно, что дополнитель-
ных источников финансирования 
для программы искать не при-
шлось. Все 500 миллионов были 
получены за счет экономии расхо-
дов бюджета. Как сообщили в об-
ластной администрации, в при-
оритетном порядке средства бу-
дут направляться на объекты, где 

проектно-сметная документация 
готовилась за счет населения. К 
примеру, в Златоусте в ближайшее 
время приступят к строительству 
газораспределительных сетей в 
поселках ЦУП и Шевченко. 

— За последние пять лет Злато-
усту не выделили ни рубля на гази-
фикацию,— рассказал первый за-
меститель главы городского окру-
га Роман Болотов.— В этом году мы 
получим 18 миллионов рублей. 
Жители, готовившие документа-
цию, увидели, что их работа была 
не напрасна, наоборот, она помог-
ла привлечь деньги из облказны. 

Впервые за долгие годы средс-
тва на газификацию поступят и в 
Кыштым — 21,4 миллиона рублей 
из казны региона.

— Пока частный сектор у нас 
обеспечен всего на 8,7 процента — 
отметила глава городского округа 
Людмила Шеболаева. — Областной 
транш позволит реализовать уже 
готовые проекты, получившие по-
ложительное заключение госу-
дарственной экспертизы. В 2014 
году в Кыштыме будет построено 
пять трубопроводов на 15,8 кило-

метра. Выполнение этой задачи 
обеспечит газом 355 индивиду-
альных жилых домов.

Почти 40 миллионов рублей на 
газификацию выделено Нагайбак-
скому району. Как рассказал глава 
муниципалитета Каирбек Сеилов, 
эти средства позволят проложить 
217 километров сетей и подклю-
чить к газу 465 квартир в поселках 
Куропаткинский, Остроленский, 
Фершампенуаз и Париж. 

Семья Маметьевых из Нагай-
бакского района живет в частном 
доме с 1962 года, до этого времени 
топили жилье исключительно дро-
вами, в месяц уходило три-четыре 
машины. До появления блага ци-
вилизации супругам, которые уже 
60 лет вместе, осталось недолго. К 
новому отопительному сезону в 
их дом обещают провести газ.

Галина Моисеева, жительница 
микрорайона Западный в Карта-
лах, ждала этого момента 10 лет.

— У нас здесь есть газовая ветка, 
но она проведена не по нашей ули-
це. Не хватает давления в трубо-
проводе. Чтобы подключить наш 
участок, требовалась «закольцов-

ка», а денег у района не было,— 
рассказывает она.— Мы много лет 
отапливаем дом электричеством, 
но это очень дорого — минимум 
5000 рублей в месяц. Сказали, что 
нас быстро подключат к газу, уже 
к августу. Даже не верится. 

Всего же в Карталинский 
район на газификацию из облас-
ти поступит 12,5 миллиона. На 
эти средства будут подключены к 
голубому топливу более 520 до-
мов и квартир. 

По словам главы Карталинско-
го района Сергея Шулаева, гази-
фикация не только улучшит ка-
чество жизни населения, но и бу-
дет способствовать привлечению 
инвесторов. В частности, в Ленин-
ском сельском поселении есть 
пром площадка, где идет перера-
ботка мрамора, создано 100 рабо-
чих мест. Инвестору требуется 
газ — тогда он откроет еще одну ли-
нию, что позволит создать допол-
нительно 100 рабочих мест. 

Депутаты предла-
гают обязать ино-
региональный 
бизнес при заходе 
в субъект РФ 
извещать 
Гострудинспекцию 
и муниципалитеты 
посредством 
Интернета 

ЖКХ На Южном Урале в 3,5 раза увеличили объемы 
финансирования программы газификации

Труба в Париже

ИНИЦИАТИВА Законодатели Ямала 
выступают за стимулирование 
честных предпринимателей  

Поправка в пользу 
добросовестных

За словом в карман 

Акцент

 В Екатеринбурге действует 310 киосков печати, 
но из-за неурегулированности земельных 
отношений между областью и городом их 
не удается узаконить
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В Нагайбакском районе и.о. губерна-

тора Борис Дубровский (второй 

справа) встретился с жителями 

газифицируемых домов. 

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

Д
М

И
Н

И
С

Т
Р

А
Ц

И
И

 Ч
Е

Л
Я

Б
И

Н
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И

ПРОБЛЕМА Проливные дожди 
осложнили заготовку кормов 

Подкосили 
на корню

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

НА ЮЖНОМ Урале наметилось 
отставание в объемах заготовки 
сена из-за обильных дождей. На 
сегодняшний день выполнено 
всего 35 процентов от плана. 

Недостаток грубых и сочных 
кормов способен спровоцировать 
в дальнейшем рост себестоимос-
ти молока и мяса. К тому же кор-
ректировка привычного рациона 
буренок может сказаться на ка-
честве конечного продукта.  

Особо сильно пострадали 
предприятия Октябрьского райо-
на. Здесь выпала трехмесячная 
норма осадков (171 миллиметр). 

— На территории всего района 
имеются солончаки, при чрез-
мерном увлажнении которых 
происходит застой воды, выма-
чивание сельхозкультур на кор-
ню, что чревато гибелью всхо-
дов, — говорит начальник управ-
ления по развитию растение-
водства минсельхоза Челябинс-
кой области Юрий Засыпкин. — 
Ситуация не безнадежная, есть 
технологии для привередливых 
почв. К примеру, щелевание:  
рыхление на глубине свыше 30 
см. Но лучше провести химичес-
кую мелиорацию с использова-
нием гипса и извести, хотя это 
недешево. 

Из-за высокой стоимости ме-
лиорации в последние годы сель-
хозпредприятия вовсе отказались 
от таких мероприятий. Хотя ма-
ленькими посевные площади 
здесь не назовешь: в Октябрьском 
районе расположено 146 тысяч 
гектаров посевов — 7,3 процента 
от имеющихся в области. 

— В прошлом году здесь скла-
дывалась похожая ситуация: вода 
на полях простояла до самых за-
морозков. Комбайны запускали 
прямо по льду. Аграрии пошли на 
риск и в итоге неплохой урожай 
пшеницы получили — примерно 
по 17 центнеров с гектара, — рас-
сказывает Юрий Засыпкин. 

Выручит ли в этом году народ-
ная смекалка, гарантировать ник-
то не может. Ведь форс-мажор с 
заготовкой кормов сейчас скла-
дывается и в других районах: Ку-
нашакском, Красноармейском, 
Аргаяшском. Одновременно юг 
области продолжает страдать от 
засухи: в Карталинском, Кизиль-
ском, Брединском, Агаповском 
районах ждут дождей, а пока на 
сенокос ездят в Оренбургскую 
область. Изменить маршрут кор-
мозаготовок,  сложившийся года-
ми, пока не удается. Все упирает-
ся в стоимость транспортировки.  
В Челябинской области сущест-
вует, конечно, практика пере-
броски кормов с одной террито-
рии на другую, но все это — лишь 
личная инициатива хозяйств. Не 
редкость и межобластные интег-
рации.  

В районах, где фиксируется не-
достаток сена, аграрии стараются 
заготовить побольше сенажа и си-
лоса, хотя замена не совсем рав-
ноценная. Также увеличены посе-
вы под сою, бобовые, люпин, ку-
курузу. Зерновые влажную пого-
ду переносят намного лучше, поэ-
тому дожди весомого урона пше-
нице и ячменю пока не нанесли. 
На предприятиях уже готовят су-
шильное оборудование, чтобы 
обеспечить должное качество 
продовольственному зерну. 

А КАК У СОСЕДЕЙ
По информации министерства АПК и продовольствия Свердловской 
области, из-за дождей темпы заготовки кормовых культур в этом 
году ниже, чем в прошлые годы. Пока заготовлено только 40 процен-
тов от плана. Также прогнозируется плохой урожай зерновых из-за 
отсутствия солнца. Посадки картофеля и овощей пока не вызывают 
опасений. Аграрии считают, что у них есть еще время вызреть, если 
солнечная погода все-таки вернется. В общей сложности на Среднем 
Урале в этом году засеяно 810 тысяч гектаров. Из них 397,6 тысячи 
занято зерновыми и зернобобовыми культурами, 48,1 тысячи —  од-
нолетними травами, 17,4 тысячи — картофелем и овощами откры-
того грунта.

Уральский филиал ОАО «МегаФон» сообщает об 

изменении с 19.08.2014 года (с даты очередного 

списания абонентской платы) параметров ряда 

архивных тарифных опций в соответствии с таблицей
Регион 

подклю-
чения 

абонен-
та

Тарифная опция
Объем трафи-

ка, Гб/мес.

Абонент-
ская пла-
та, руб.с 
НДС /
мес.
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Безлимитный Интернет Базовый, Безли-
митный Базовый NEW, Интернет модем 
Е173

4 350

Безлимитный Оптимальный, Безлимит-
ный Универсальный, Безлимитный Про-
грессивный, Безлимитный Максималь-
ный, Безлимитный Оптимальный NEW

10 450

Безлимитный Прогрессивный NEW
15 Гб днем, 15 

Гб ночью*
850

Роутер, Безлимитный Драйв
25 Гб днем, без 
ограничений в 
ночное время*

1190

Безлимитный Максимальный NEW 40** 1590
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Безлимитный Интернет Базовый, Безли-
митный Базовый NEW, Интернет модем 
Е173

4 390

Безлимитный Оптимальный, Безлимит-
ный Универсальный, Безлимитный Опти-
мальный NEW

12 550

Безлимитный Прогрессивный NEW, Без-
лимитный Прогрессивный, Безлимитный 
Максимальный,

15 Гб днем, 15 
Гб ночью*

750

Роутер, Безлимитный Драйв
25 Гб днем, без 
ограничений в 
ночное время*

1150

Безлимитный Максимальный NEW 40** 1590
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Безлимитный Интернет Базовый, Безли-
митный Базовый NEW, Интернет модем 
Е173

3 250

Безлимитный Оптимальный, Безлимит-
ный Универсальный, Безлимитный Про-
грессивный, Безлимитный Оптимальный 
NEW

10 350

Безлимитный Максимальный, Безлимит-
ный Прогрессивный NEW,

15 Гб днем, 15 
Гб ночью*

690

Роутер, Безлимитный Драйв
25 Гб днем, без 
ограничений в 
ночное время*

1190

Безлимитный Максимальный NEW 40** 1589
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Безлимитный Интернет Базовый, Безли-
митный Базовый NEW, Интернет модем 
Е173

4 390

Безлимитный Оптимальный, Безлимит-
ный Универсальный, Безлимитный Про-
грессивный, Безлимитный Оптимальный 
NEW

12 650

Безлимитный Максимальный, Безлимит-
ный Прогрессивный NEW

15 Гб днем, 15 
Гб ночью*

890

Роутер, Безлимитный Драйв,
25 Гб днем, без 
ограничений в 
ночное время*

1190

Безлимитный Максимальный NEW 40** 1590
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Безлимитный Интернет Базовый, Безли-
митный Базовый NEW, Интернет модем 
Е173

4 490

Безлимитный Оптимальный, Безлимит-
ный Универсальный, Безлимитный Опти-
мальный NEW

12 790

Безлимитный Прогрессивный, Безлимит-
ный Прогрессивный NEW

15 Гб днем, 15 
Гб ночью*

1090

Безлимитный Максимальный, Роутер, 
Безлимитный Драйв, Безлимитный Мак-
симальный NEW

25 Гб днем, без 
ограничений в 
ночное время*

1290

С 19.08.2014 опции действуют на территории региона подклю-
чения абонента. После достижения объема скаченного трафика, в 
рамках месячного лимита происходит ограничение скорости до 64 
Кбит/сек.

*Объем трафика действует по времени региона подключения в дневные 
часы с 9:00:00 до 00:59:59, в ночные часы с 1:00:00 до 8:59:59

** Опции действуют на территории Уральского филиала ОАО «МегаФон». 
После достижения объема скаченного трафика, в рамках месячного лимита про-
исходит ограничение скорости до 128 Кбит/сек.

Подробности на www.megafon.ru. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Анна Колесник, Свердловская область

В ИНДУСТРИАЛЬНОМ парке 
«Богословский» в Краснотурь-
инске будет применяться уни-
кальная технология по перера-
ботке шламовых отходов. Она 
позволит якорному резиденту — 
алюминиевому заводу — не толь-
ко справиться с горами отрабо-
танного сырья, но и извлечь из 
этого прибыль. 

По официальным данным, за 
время своего существования 
предприятие накопило более 50 
миллионов тонн шламовых отхо-
дов. До последнего времени они 
лежали мертвым грузом, занимая 
значительные площади и нанося 
вред экологии, хотя могли бы при-
носить пользу: помимо отрабо-
танной породы, в них содержится 
около семи процентов алюминия 
и пяти процентов редкоземель-
ных металлов.

— Промышленность считает 
красный шлам отходами произ-
водства, хотя мы, ученые, рас-

сматриваем его в качестве техно-
генного месторождения. В этом 
сырье находится большое коли-
чество редкоземельных метал-
лов, которые сегодня в большом 
дефиците, — рассказал «РГ» Вла-
димир Рычков, заведующий ка-
федрой редких металлов и нано-
материалов УрФУ. — Например, 
скандий используется в авиа-
строении и космической про-
мышленности. Он пока не произ-
водится в России, а стоимость на 
мировых рынках достигает пяти 
тысяч долларов за килограмм. 
Наша технология позволяет из-
влекать редкоземельные компо-
ненты, возвращать в производс-
тво алюминий и решать вопрос 
утилизации отходов. Хоть и доро-
го, но рентабельно. 

Сейчас в индустриальном пар-
ке уже идут работы по монтажу 
опытной установки. Она должна 
заработать к октябрю. Благодаря 
новому производству в Красноту-
рьинске появится порядка 2000 
новых рабочих мест.  Как сообща-

ют в региональном правительс-
тве, в первую очередь их смогут 
занять рабочие, попавшие под со-
кращение на заводе.

Горы техногенных отходов —  
давняя проблема старопромыш-
ленного Среднего Урала. По ин-
формации регионального ми-
нистерства природных ресурсов 
и экологии, в регионе в общей 
сложности накоплено около 9 
миллиардов тонн отработанного 
сырья, оно занимает 17 тысяч 
гектаров. В основном это про-
дукты обогащения, металлурги-
ческие шлаки, золошлаки и про-
чий промышленный мусор. При 
этом ежегодно в Свердловской 
области формируется порядка 
200 миллионов тонн новых отхо-
дов. Из них в переработку попа-
дет только 43 процента. 

— Уральские ученые разрабо-
тали немало эффективных техно-
логий, благодаря которым пред-
приятия могли бы не только ре-
шить проблему утилизации отхо-
дов и улучшить экологическую 
обстановку в районе производс-
тва, но еще и получить значитель-
ную прибыль за счет извлечения 
редких и рассеянных элементов, 
остро необходимых для создания 
инновационной продукции, — 
комментирует директор Институ-
та химии твердого тела УрО РАН 
Виктор Кожевников. — Однако за-
водам сегодня проще просто скла-
дировать отвалы, нежели вклады-
ваться в переработку либо допус-
тить к отходам переработчиков со 
стороны. В результате российские 
ноу-хау уходят за рубеж и успеш-
но там реализуются.

Впрочем, на Среднем Урале си-
туация стала меняться в лучшую 
сторону: в последнее время в ре-
гионе начали появляться новые 
проекты по повторному использо-
ванию и утилизации промышлен-
ных отходов. Например, в поселке 
Лобва было запущена пилотная 
площадка по переработке лигни-
на — вещества, образующегося 
при гидролизном производстве. 
Его в Свердловской области на-
коплено уже десятки тысяч тонн. 
Сырье сжигается в специальных 
печах, генерируя теплоэнергию 
для поселка. 

— Долгие годы технологии по 
переработке промышленных от-
ходов, разрабатываемые ураль-
ской наукой, были никому не нуж-
ны. Однако промышленность, на-
конец, стала брать их на вооруже-
ние. Даже не столько промышлен-
ность, сколько инвесторы. Рабо-
тая на международном рынке, они 
становятся связующим звеном 
между разработчиками техноло-
гий и их конечными покупателя-
ми, — считает ученый Владимир 
Рычков.

Особое внимание проблеме 
стали уделять и власти региона. 
Сейчас министерство природных 
ресурсов и экологии Свердловс-
кой области разрабатывает стра-
тегию по переработке промыш-
ленных отходов на долгосрочный 
период. По словам главы ведомс-
тва Алексея Кузнецова, она будет 
представлена в ближайшее время. 
Кроме того, минприроды впервые 
заключило соглашение с разра-
ботчиками технологий о совмест-
ной деятельности в области пере-
работки отходов. Чиновники обе-
щают предоставлять информа-
цию о территориях, которые нуж-
даются в реабилитации, а также 
оказывать методическую и орга-
низационную поддержку.

Валентина Пичурина, 

Курганская область

В 
Курганской области 
прекратили предпри-
н и м а тел ь с к у ю  д е -
ятельность более трех 
и з  ч е т ы р е х  т ы с я ч 

граждан, получивших субсидию 
на открытие собственного дела 
по программе самозанятости. 

Напомним, программа само-
занятости населения, направ-
ленная на снижение напряжен-
ности на рынке труда, действо-
вала в Зауралье с 2009 по 2011 
год. В соответствии с ней безра-
ботным выдавали гранты в раз-
мере 58,8 тысячи рублей (12-
кратная максимальная величи-
на пособия по безработице) на 
открытие бизнеса. Чтобы полу-
чить средства, нужно было зару-
читься положительным решени-
ем комиссии и предоставить 
свидетельство о регистрации 
ИП. 

По данным Главного управле-
ния по труду и занятости насе-
ления Курганской области, все-
го на реализацию программы из 
федерального бюджета было на-
правлено 232,8 миллиона руб-
лей, господдержку получили 
3953 безработных гражданина, 
однако 3017 из них (76,3 про-
цента) уже прекратили свою де-
ятельность. Больше всего ИП (75 
процентов) закрылось в сель-
ской местности.

Негативные последствия 
массового оттока предпринима-
телей первыми почувствовали в 
налоговых органах: резко со-
кратились поступления единого 
сельхозналога (ЕСХН). Так, за 
шесть месяцев 2014 года сбор 
составил всего 11,7 миллиона 
рублей, в то время как за анало-
гичный период 2013-го было пе-
речислено почти 20 миллионов. 
Правда, налоговики не сильно 

удивились уменьшению коли-
чества плательщиков ЕСХН. По 
мнению руководителя УФНС 
России по Курганской области 
Юрия Касьяненко, ситуация 
была вполне прогнозируема. 
Некоторые бизнес-планы без-
работных граждан, претендую-
щих на субсидию, с самого на-
чала не выдерживали никакой 
критики, ряд свежеиспеченных 
ИП продержались только до 
первой налоговой проверки. Та-
кое впечатление, признался фе-

деральный чиновник, что лю-
дям просто раздали деньги, а 
как они их потратили, никто не 
спросил.

— В одной деревне, где всего 
60 дворов, собирались открыть 
три парикмахерские, причем 
одну назвали салоном красоты, 
— привел пример Юрий Касья-
ненко. — Я проверил: нет там 
этих парикмахерских. 

В Главном управлении по тру-
ду и занятости населения Кур-
ганской области случай с парик-
махерскими не вспомнили и с 
выводами налоговой службы ка-
тегорически не согласились. По 
данным ведомства, все гражда-
не, прекратившие предприни-
мательскую деятельность, пол-
ностью выполнили свои обяза-
тельства по договору о предо-

ставлении субсидии на органи-
зацию своего дела и вели бизнес 
не менее 12 месяцев с даты вне-
сения соответствующей записи 
в единый государственный ре-
естр юрлиц или ИП.  

— Дополнительные меропри-
ятия по снижению напряжен-
ности на рынке труда, в том чис-
ле по самозанятости, выполни-
ли свою задачу, — уверен началь-
ник управления Леонид Поно-
марев. — Напомню, пик безрабо-
тицы пришелся на апрель 2009 

года, когда на учете стояло бо-
лее 20 тысяч человек, а уровень 
регистрируемой безработицы 
составлял 4,3 процента от чис-
ленности экономически актив-
ного населения. За три года реа-
лизации дополнительных ме-
роприятий численность безра-
ботных сократилась более чем в 
два раза. Сейчас на учете состо-
ит 6,5 тысячи человек, а уровень 
регистрируемой безработицы 
равен 1,5 процента.

Как поясняют сотрудники ве-
домства, большинство ИП за-
крылись по объективным при-
чинам. Так, 1204 предпринима-
теля прекратили свою деятель-
ность в 2011 году, когда в сель-
ском хозяйстве была сильней-
шая засуха и резко выросли 
цены на корма. Вторая волна 
массового ухода ИП (940 чело-
век) пришлась на 2012 год — 
вспомним, что в тот момент под-
нялись отчисления в Пенсион-
ный фонд с 12 до 16 тысяч руб-
лей. А в 2013 году, когда сумма 
страховых взносов в ПФР вырос-
ла еще вдвое, отсев только уве-
личился. Тем не менее 936 чело-
век, которые сумели справиться 
с трудностями, продолжают 
свой бизнес. 

Один из таких успешных 
предпринимателей работает в 
селе Пушкино Куртамышского 
района. В 2011 году Евгений Ко-
рытов начал заниматься буре-
нием скважин, в 2012-м  полу-
чил грант на расширение бизне-
са и сделал его многопрофиль-

ным. Сейчас он не только про-
должает начатое дело, но и ведет 
заготовку дров, устанавливает 
пластиковые окна, в планах — 
изготовление тротуарной плит-
ки и газобетонных блоков. 

Не жалуется на судьбу и 
Дмитрий Быстров из села Ново-
георгиевка Петуховского райо-
на, получивший субсидию на 

разведение скота. Уже через год 
он выиграл грант районной ад-
министрации на развитие собс-
твенного бизнеса, а в мае 2013 
года — субсидию уже на содейс-
твие трудоустройству безработ-
ных граждан. На эти средства 
принял на работу доярку. 

К слову, с 2012 года в Заура-
лье действует новая целевая 
программа «Содействие заня-
тости населения Курганской об-
ласти». Сумма господдержки — 
все та же, 58,8 тысячи рублей. За 
два года единовременную фи-
нансовую помощь получили 93 
человека, в 2014 году планиру-
ется оказать содействие в орга-
низации собственного дела 48 
безработным.

прямая речь 

Сергей Пугин, 
заместитель губернатора, 
директор департамента 
экономического развития, 
торговли и труда Курганской 
области: 

— Идеология была не столько в том, 

чтобы создать 100-процентное 

предпринимательское сообщество 

из бывших безработных, сколько в 

том, чтобы дать возможность людям 

попробовать себя в бизнесе. То, что 

почти треть получателей субсидий 

сумела сохранить свое дело, — хоро-

шо. Кстати, общемировая статисти-

ка говорит: бизнесом может успеш-

но заниматься только два процента 

людей. 

ФМС В Тюменской области 
ужесточили контроль 
за владельцами 
«резиновых» квартир

Сто человек 
на квадратном 
метре

Ольга Бабанова, Тюменская область

С НАЧАЛА года в регионе заведено 16 уголовных дел в 
отношении владельцев «резиновых» квартир, в которых 
зарегистрированы мигранты. В общей сложности хозяе-
ва этого жилья «приютили» у себя свыше 2,6 тысячи 
иностранцев. 

На днях городской суд вынес очередной приговор. Ни 
сотрудники миграционной службы, ни прокуроры с перво-
го раза даже не смогли найти в овраге эту сгнившую и напо-
ловину вросшую в землю крохотную избушку, вместив-
шую по документам 148 постояльцев. «Бизнесом  на неле-
галах» ее хозяин, 28-летний выходец из ближнего зару-
бежья, занялся  осенью прошлого года. Мужчина уверяет, 
что решился на это, потому что сидел без работы. Как-то 
подвозил от границы гастарбайтера и предложил тому про-
писаться за деньги в доме родственницы. Дальше свое дело 
сделало сарафанное радио.

Во время допросов обвиняемый заверил, что брал с не-
легалов всего по 500 рублей, однако в правдивости его слов 
правоохранители сомневаются. Торговцы регистрацией 
открыто рекламируют свои услуги в Интернете. Для миг-
рантов средняя «такса» — 1,5-2 тысячи рублей. Вероятно, 
предприимчивый горожанин заработал не меньше 200 ты-
сяч. Половину ему теперь придется отдать в виде штрафа.

Правда, вопрос, когда государство получит эти деньги? 
Осужденный уже попросил о рассрочке. Ситуация с выпла-
той штрафов за незаконную регистрацию мигрантов в ре-
гионе — не самая лучшая. Недавно одна из горе-предприни-
мательниц была приговорена к 225 суткам ареста. Пожи-
лую женщину осудили за то, что зарегистрировала в двух-
комнатной квартире 256 человек. Изначально пенсионер-
ку приговорили к 4000 рублей штрафа за каждого нелегала 
— итого более миллиона. Но за два месяца женщина не вы-
платила ни копейки и не попросила отсрочки. В результате 

суд не только приго-
ворил ее к аресту, но 
еще и обязал бесплат-
но отработать тысячу 
часов. 

Впрочем, рекорд 
по регистрации неле-
галов в регионе при-
надлежит вовсе не 
этой даме. В марте в 
Тюмени был вынесен 
приговор в отноше-
нии горожанина, ко-
торый прописал на 
18 «квадратах», где 
проживал с женой и 
тремя детьми, почти 
300 иностранцев. Так 
получилось, что од-
новременно на муж-
чину было заведено 

еще одно дело — об избиении ребенка, суд назначил ему 4,5 
года колонии. Реальный срок сейчас грозит и другим «биз-
несменам», зарабатывающим на регистрации. В судах на-
ходится сразу несколько дел по «резиновым» квартирам: в 
одной из них якобы проживало 336 мигрантов, в другой — 
415, но рекорд — 700 человек! Причем площадь жилья во 
всех случаях небольшая — от 20 до 40 «квадратов».

В облпрокуратуре отмечают, что после введения уголов-
ной ответственности в декабре прошлого года надзор за 
владельцами безразмерных квартир заметно ужесточился. 
Количество возбуждаемых дел выросло вдвое. Если в про-
шлом году их было всего 17, то в нынешнем этот показатель 
перекрыт уже по итогам 6 месяцев. Несомненным резуль-
татом можно считать и отсутствие фактов повторной ре-
гистрации нелегалов в «засвеченных» квартирах.

Поможет ли новый закон полностью искоренить такое 
явление? Пока есть сомнения. Многие занимающиеся по-
добным «бизнесом» уверены, что за первичное привлече-
ние к ответственности реальный срок не дадут, а штраф 
(максимум 300 тысяч рублей) и общественные работы, в 
случае чего, можно потерпеть. Некоторые даже ерничают: 
можно и отсидеть год, но перед этим заработать на кварти-
ру. Вспоминают случай трехлетней давности, когда житель 
Тюмени прописал в своем доме полторы тысячи нелегалов, 
заработав на этом три миллиона рублей. 

Сотрудники контролирующих органов ссылаются на то, 
что крайне непросто отследить, какой по счету постоялец 
регистрируется по тому или иному адресу. Постановка миг-
рантов на учет уже несколько лет носит уведомительный 
характер. Для проверки всех адресов элементарно не хвата-
ет рук. В глаза бросаются те, где мигранты зарегистрирова-
ны сотнями. А сколько квартир, где «прописано» по два-три 
десятка человек? Думается, немало. В прошлом году, по 
данным УФМС, в Тюменской области на учет было постав-
лено 145 тысяч иностранцев. За шесть месяцев этого года — 
почти 75 тысяч. Где-то же они осели. Очевидно, что боль-
шинство — в Тюмени, ведь в сельских районах пока не выяв-
лено ни одного «резинового» адреса. 

Заводам проще 
просто копить отва-
лы, нежели вклады-
ваться в переработ-
ку. В результате 
российские ноу-хау 
уходят за рубеж и 
успешно там реали-
зуются

Акцент

 Большинство сельских ИП закрылись 
по объективным причинам: из-за засухи и 
повышения взносов в Пенсионный фонд. 
Тем не менее 936 человек сумели справиться 
с трудностями и продолжили свое дело

Если в 2013 в отно-
шении горе-пред-
принимателей 
было заведено 
всего 17 уголовных 
дел, то в нынешнем 
этот показатель 
перекрыт уже по 
итогам 6 месяцев

ИНИЦИАТИВА В Свердловской 
области реализуют пилотные 
проекты по переработке 
промышленных отходов

Прибыль из шлама

С первого раза эту полусгнившую избушку в овраге даже не 

найти, но по документам она вместила 148 гастарбайтеров.

Рынок труда Только треть получателей субсидий смогли 
реализовать себя в бизнесе 

Выжили 
самые стойкие
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Парикмахерские и салоны красоты 

в зауральских деревнях - пока еще 

большая редкость, несмотря на 

защищаемые бизнес-планы. 

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
техногенных отходов перераба-
тывается в России, в то время как 
в мире этот показатель достигает 
85—90 процентов И
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МЕЖДУ ТЕМ
Еще более острая ситуация с регистрацией мигрантов в 
Югре. За полгода на территории округа сотрудниками 
УФМС и правоохранителями было выявлено 182 «резиновых» 
адреса. В отношении владельцев жилья возбуждено почти 60 
уголовных дел. За последний год приток гастарбайтеров в ре-
гион увеличился на треть. По данным миграционной службы, 
за 6 месяцев на учет встало почти 124 тысячи иностранцев, 
тогда как за аналогичный период прошлого года  — 95 тысяч. 
Основная масса гастарбайтеров оседает в Сургуте.

СОТРУДНИЧЕСТВО В Зауралье будут 
выращивать рыбу для Ямала 

Муксун 
с курганской 
пропиской

Валентина Пичурина, 

Курганская область

ВРЕМЕННО исполняющий обя-
занности губернатора Курганс-
кой области Алексей Кокорин и 
губернатор Ямало-Ненецкого 
автономного округа Дмитрий 
Кобылкин подписали програм-
му мероприятий на 2014—2018 
годы по реализации соглашения 
о торгово-экономическом, науч-
но-техническом, социальном и 
культурном сотрудничестве.

В нее включены мероприя-
тия в сферах образования, куль-
туры, искусства, государствен-
ной охраны объектов культур-
ного наследия, туризма и спор-
та, здравоохранения, соцзащи-
ты. Предусмотрено также рас-
ширение контактов между 
субъектами малого и среднего 
предпринимательства Ямала и 
Зауралья.  

Одними из первых могут по-
чувствовать реальную выгоду от 
подписанного документа рыбо-
пользователи Зауралья: в про-
грамму включен пункт об их 
участии в выращивании молоди 
сиговых видов рыб для Обь-Ир-
тышского рыбохозяйственного 
бассейна. Планируемые объемы 
поставок в ЯНАО — 300—500 мил-
лионов личинок пеляди, чира, 
муксуна. Помимо этого, курган-
ские предприятия примут учас-
тие в строительстве мостов по 
будущей трассе Надым—Сале-
хард.

КСТАТИ
В 2014 году товарооборот между 
ЯНАО и Курганской областью со-
ставит порядка 5 миллиардов 
рублей.
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Анатолий Горлов, Екатеринбург

П
о словам экспертов, 
градостроительная 
парадигма в мире 
сменилась 30 лет на-
зад. Сейчас за рубе-

жом актуальны проекты креатив-
ных городов: ресурсосберегаю-
щих, цифровых, экологических, 
где на благо человека работают 
нано- и биотехнологии, робото-
техника, виртуальный мир. Нашей 
стране пока в этом плане нечем 
похвастаться. Зато есть возмож-
ность, изучив чужой опыт, сделать 
неожиданный рывок. 

Типичный пример российско-
го мегаполиса — Екатеринбург: за-
стройка по социалистическому 
принципу планировки микро-
районами с жестким делением на 
спальные и промышленные зоны, 
неразвитость общественных про-
странств. Следствие этого можно 
наблюдать ежедневно: транспорт-
ные заторы утром и вечером, де-
фицит свободного пространства — 
парков, скверов, площадей, мест 
отдыха, парковок. Очевидно, что 
город нуждается в трансформа-
ции, новых стратегиях, а главны-
ми критериями изменений долж-
ны стать улучшение качества жиз-
ни, гуманизация и гармонизация 
среды. Как этого добиться, пыта-
лись определить участники урба-
нистического форума, состоявше-
гося в столице Урала.

Промзоны на реконструкцию
Эксперты отметили, что Ека-

теринбург постепенно превра-
щается из города  заводов в мега-
полис постиндустриальной эпо-
хи с широкой палитрой видов де-
ятельности. Но процесс сдержи-
вает то, что 40 процентов терри-
тории — 12 тысяч га — занято дейс-
твующими предприятиями. Это 
очень много, для современной 
промышленности не нужно 
столько места. С другой стороны, 
вынос заводов за пределы города 
весьма затратен. 

Между тем индустриальные 
территории являются мощным ре-
сурсом для развития муниципали-
тета. Промзоны в условиях весьма 
компактного по размерам Екате-
ринбурга идеальны для смешан-
ной застройки, их можно исполь-
зовать под бизнес-парки и арт-
кластеры, для прокладки дорог и 
создания благоустроенных обще-
ственных пространств. Важно, 
чтобы этот процесс носил сбалан-
сированный характер, а не созда-
вал новые проблемы. 

— Мы говорим об адаптации 
промышленности к новым усло-
виям. В Париже во время кризиса 
заводы были выведены за городс-
кую черту, где земля дешевле. Но я 
уверен, что некрупные предпри-
ятия необходимо вернуть, ведь ме-
гаполисы — это не только отдых и 
веселье, но и работа. К примеру, в 
Париже есть «пояс моды» (пред-
приятия модной индустрии) и 
«пояс продаж» —  все это органич-
но вписывается в облик города, — 
поделился с коллегами Франсуа 
Декостер, один из создателей про-
екта «Большой Париж». 

Бизнес равнодушен к 
креативу

Стоит напомнить, что, соглас-
но стратегическому плану разви-

тия, утвержденному в 2003 году, 
Екатеринбург развивается в трех 
направлениях: высокоприбыль-
ное промышленное производство, 
инновационная экономика, транс-
портно-логистический хаб. При-
дать международный вес городу 
призван и ЧМ-2018 по футболу, 
групповые матчи которого прой-

дут в уральской столице. Однако 
выход на международную арену 
не должен сопровождаться утра-
той идентичности. Мегаполису и 
региону (в Свердловской области 
самый высокий в РФ уровень го-
родского населения — 75 процен-
тов) необходимо сохранять куль-
турное, социальное и архитектур-
но-пространственное своеобра-
зие, отметили эксперты. 

— Любые проекты, даже самые 
креативные, ничего не значат, не-
обходимо понять историю горо-
да, его характер. Каждый проект 
— это всегда уникальная ситуа-
ция, особенно в России, где важ-
но понятие «душа», — поделился 
опытом Джерри ван Эйк, извест-
ный городской планировщик и 

ландшафтный дизайнер из Ни-
дерландов. 

То, что с уходом индустрии 
из городов меняется стиль жиз-
ни, убеждать никого не надо. 
«Соц опросы свидетельствуют: 
прошлое очень важно для лю-
дей. Но их интересы вступают в 
противоречие с планами деве-
лоперов», — говорит профессор 
Института социальных и поли-

тических проблем УрФУ Елена 
Трубина. 

Кстати, в ходе общения коррес-
пондента «РГ» на форуме с за-
стройщиками стало понятно, что 

им неинтересны слишком креа-
тивные идеи. Да и денег они не 
приносят. 

— Арт-кластеры — это «художес-
твенные игрушки», вот офисы, 
отели, апартаменты — другое дело. 
Мы готовы взяться за освоение 
промплощадок, интересен, напри-
мер, Завокзальный район, но толь-
ко если государство вложится в 
инфраструктуру. Однако оно не 

хочет делить риски. В общем, для 
нас это невыгодно, — поделился с 
«РГ» один из девелоперов. 

Екатеринбург 
футуристический

Очевидно, что силовой вари-
ант, когда власть понуждает за-
стройщиков осваивать промзо-
ны, не пройдет. А действовать в 
привычной манере, когда реали-
зуются только инициативы 
«сверху» без учета мнения насе-
ления, тоже нельзя. Пока в Екате-
ринбурге, как и в других крупных 
городах, между жителями и гра-
достроителями взаимопонима-
ния нет, зато довольно часты кон-
фликты. В основном потому, что 
населению не объясняют, почему 
именно на этом месте и именно 
такой объект строится. Да и чаще 
всего застройка опережает раз-
витие транспортной инфраструк-
туры. 

Исключить столкновение ин-
тересов, сделать так, чтобы жите-
ли ощущали свою вовлеченность в 
процессы развития, — казалось бы, 
задача муниципальной власти. 
Очень хотелось услышать мнение 
представителей администрации 
Екатеринбурга по этому поводу. 
Но странное дело: на форуме, где 
обсуждалось будущее мегаполиса, 
было высказано множество идей и 
рекомендаций, не было замечено 
ни одного чиновника из мэрии. В 
связи с чем, вероятно, выглядел 
несколько смущенным губерна-
тор Свердловской области Евге-
ний Куйвашев, выступивший с до-
кладом о Екатеринбурге. 

Тем не менее эксперты в сфере 
градостроительства предсказыва-
ют уральской столице большое бу-
дущее. 

— Как будет развиваться екате-
ринбургская агломерация — очень 
важно для России в целом, пос-
кольку этот город лидирует в стра-
не по динамике роста населения. 
Идеальный вариант — объедине-
ние с Челябинском, создание 
трансрегиональной агломерации, 
нового центра экономического и 
геополитического влияния, — на-
рисовал футуристичную картину 
Михаил Кузовлев, президент прав-
ления банка. 

Отметим, что Екатеринбург — 
третий российский город-милли-
онник, где прошла урбанистичес-
кая конференция из цикла «Горо-
да и территории: инструментарий 
позитивных перемен». Ранее та-
кие же встречи состоялись в Уфе и 
Нижнем Новгороде.

прямая речь 

Александр Плутник, 
статс-секретарь — заместитель 
министра строительства и 
жилищно-коммунального 
хозяйства РФ:

— Сейчас активно обсуждается при-

менение при проектировании и стро-

ительстве еврокодов, поскольку рос-

сийские нормы и правила, принятые 

еще в 90-е годы, уже не актуальны, но 

к ним приходится адаптировать сов-

ременные проекты. Введение евроко-

дов позволит работать по европейс-

ким стандартам, создавать более ин-

тересные проекты, использовать сов-

сем другие, чем у нас, технологии, что 

позитивно скажется на облике рос-

сийских городов.

Анна Колесник, Свердловская область

Р
уководство Свердловской 
области откликнулось на 
просьбу промышленников 

поддержать предприятия, кото-
рые хотят построить жилье для 
своих работников («Экономика 
УрФО», 8 августа 2013 г.). В реги-
оне созданы пять пилотных пло-
щадок: в Серове, Ирбите, Крас-
ноуральске, Михайловске и де-
ревне Коптелово Алапаевского 
района. 

Напомним, бизнес решился на 
строительство «служебного» жи-
лья из-за острой нехватки кадров. 
По мнению предпринимателей, 
квартирами в ипотеку на льгот-
ных условиях или на время рабо-
ты можно не только привлечь ква-
лифицированный персонал, но и 
удержать его на долгие годы. Одна-
ко застройка — дело дорогое, потя-
нуть ее могут в основном произ-
водственные гиганты, да и то в ог-
раниченных масштабах. Поэтому 
работодатели обратились к чинов-
никам с просьбой оказать посиль-
ную поддержку.

—  С помощью подобных проек-
тов предприятия могут справить-
ся с нехваткой рабочих рук, а госу-

дарство —  обеспечить население 
доступным жильем. Поэтому нам 
надо объединить усилия и вырабо-
тать эффективный механизм ГЧП, 
— высказался тогда исполнитель-
ный вице-президент Свердловско-
го областного союза промышлен-
ников и предпринимателей (СО-
СПП) Игорь Кудрявцев.

Как рассказал «РГ» замести-
тель министра строительства и 
развития инфраструктуры Сверд-
ловской области Дмитрий Нис-
ковских, в итоге удалось вырабо-
тать несколько моделей ГЧП. Одна 
из них подразумевает, что муни-

ципалитет выделяет участок зем-
ли в аренду через торги, область 
финансирует создание инженер-
ной инфраструктуры, а работода-
тель непосредственно занимается 
стройкой. Причем он может воз-
водить здания как в одиночку, так 
и привлекая соинвесторов. В перс-
пективе регион готов выкупать 
часть квартир в подобных жил-
комплексах для бюджетников, де-
тей-сирот и переселяемых из вет-
хого и аварийного жилья. 

— В первую очередь правитель-
ство заинтересовано в появлении 
нового жилья в отдаленных райо-

нах, где не сформирован спрос на 
недвижимость. В частности, на се-
вере области. Например, сейчас 
есть потребность в квартирах в 
Ирбите, — отметил Дмитрий Нис-
ковских.

Правда, работа сейчас ведется 
только на трех пилотных участках 
из пяти, в Серове и Ирбите дело за-
стопорилось.

— Финансирование инфра-
структуры осуществляется из об-
ластной казны. Но в этих двух го-
родах земля выделена в таких мес-
тах, куда тянуть инфраструктуру 
очень дорого, — прокомментиро-
вал первый вице-президент СОПП 
Михаил Черепанов.

— Если в перспективе вместе с 
жильем для промышленников там 
будут реализованы другие муни-
ципальные и областные проекты, 
то расходы на инфраструктуру оп-
равданы. А вот ради одного-двух 
домов нет смысла тратить десятки 
миллионов рублей. Серов и Ирбит 
— не те города, в которых не хвата-
ет земли, — заметил председатель 
областного правительства Денис 
Паслер и поручил подчиненным 
внимательно изучить вопрос.

Вместе с тем сейчас на Сред-
нем Урале отрабатываются и дру-

гие механизмы сотрудничества. 
Так, по российскому законода-
тельству работники оборонных 
предприятий имеют право бес-
платно получить землю под стро-
ительство домов. Однако для этого 
им необходимо иметь статус нуж-
дающихся в жилье и объединиться 
в жилищный кооператив. Область, 
в свою очередь, готова предоста-
вить земельные наделы и обеспе-
чить их инженерной инфраструк-
турой. Как сообщили «РГ» в регио-
нальном минстрое, «оборонщи-
ки» уже заинтересовались этой 
идеей, сейчас обсуждаются конк-
ретные механизмы реализации 
ГЧП. К слову, на Среднем Урале 
уже имеется успешный опыт реа-
лизации подобных проектов: в 
Екатеринбурге кооперативу ра-
ботников бюджетной сферы был 
выделен участок в Академическом 
районе.

— Сейчас задача власти и бизне-
са — отработать механизмы взаи-
модействия, чтобы впоследствии 
их можно было тиражировать. Мы 
ожидаем, что в перспективе про-
мышленники будут возводить в 
несколько раз больше жилья в 
Свердловской области, — подчер-
кивает Дмитрий Нисковских.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Промзоны в условиях компактной территории 
можно использовать под бизнес-парки и 
арт-кластеры, для прокладки дорог, создания 
благоустроенных общественных пространств

Стратегия В регионах активно обсуждается тема архитектурной 
и планировочной модернизации крупных муниципалитетов

Завод-сити

ГЧП В Свердловской области предприятия вкладываются в строительство 
служебного жилья 

Дом для своих 
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ПРОЕКТ 
В моногороде 
появится отель 
бизнес-класса

ВОТ ТАК НОМЕР

Анна Колесник, Свердловская область

В НИЖНЕМ Тагиле, втором по 
величине городе Свердловской 
области, на набережной городс-
кого пруда началось строительс-
тво четырехзвездочного отеля 
известной мировой сети. 

Это будет семиэтажное здание 
на 130 номеров с конференц-за-
лом, пятью переговорными ком-
натами, круглосуточным ресто-
раном, фитнес-центром и подзем-
ной парковкой. 

Новый отель решило постро-
ить одно из градообразующих 
предприятий Нижнего Тагила. 
Оно намерено вложить в проект 
800 миллионов рублей. Гостини-
цу планируют открыть уже в ав-
густе следующего года, чтобы она 
могла принять гостей междуна-
родной выставки вооружения. 
Поэтому работы идут и днем, и 
ночью.

Тагильчане говорят, что это 
первый строящийся крупный 
отель в городе за последние 20 лет 
и единственный — международ-
ный. Его уже ставят в один ряд по 
уровню оснащения с екатерин-
бургскими «пятизвездочника-
ми». В России эта гостиничная 
сеть представлена 16 объектами, 

но все они располагаются в регио-
нальных центрах. Тем удивитель-
нее, что новый бизнес-отель поя-
вится в нестоличном промышлен-
ном муниципалитете, который 
пока трудно назвать туристичес-
кой меккой. В соседнем Екатерин-
бурге, куда приезжает в сотни раз 
больше гостей, отельеры жалуют-
ся на пустые номера большую 
часть года. Однако тагильские ин-
весторы уверены: новая гостини-
ца будет рентабельной.

—  Тагильские гостиницы были 
построены еще в советское время 
и имеют соответствующий уро-
вень обслуживания, — рассказал 
«РГ» куратор проекта Николай 
Чмель.

По его мнению, в Нижнем Та-
гиле давно назрела необходи-
мость в отеле бизнес-класса, ко-
торый бы отвечал потребностям 
VIP-персон. Местные чиновники 
тоже считают, что новый объект 
необходим, тем более он относит-
ся к среднеценовому сегменту. 
Как сообщила заместитель главы 
города по финансово-экономи-
ческой политике Евгения Черем-
ных, сейчас в городе действует 12 
гостиниц на 1980 мест, однако на 
выставку вооружения приезжает 
столько гостей, что часть из них 
приходится размещать в Екате-
ринбурге и возить оттуда каждый 
день. Кроме того, в течение года 
на местных предприятиях прово-
дятся конференции и другие ме-
роприятия, куда приезжают дело-
вые делегации. Растет поток и 
обычных туристов. Также в перс-
пективе в бизнес-отеле смогут 
размещаться посетители и рези-
денты ОЭЗ «Титановая долина», 
которая строится между Нижним 
Тагилом и Нижней Салдой.

мнение

Людмила Михайлова,
исполнительный директор НП 
«Клуб отельеров Екатеринбурга»

— Отели Екатеринбурга испытывают 

проблемы с заполняемостью из-за вы-

сокой конкуренции. В Нижнем Тагиле 

ее нет. Это промышленный город, ко-

торый посещает много деловых лю-

дей, однако там действительно не хва-

тает средств размещения высокого 

уровня. Так что, скорее всего, новый 

отель будет рентабельным. 

Нижний Тагил посе-
щает много дело-
вых людей, однако 
там не хватает гос-
тиниц высокого 
уровня. Так что 
новый объект, 
скорее всего, 
будет рентабель-
ным

Источник: Администрация 
Нижнего Тагила
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Свердловская область

В том числе Нижний Тагил
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Промзоны в условиях компактных 

мегаполисов - идеальное место для 

смешанной застройки, создания 

бизнес-парков и арт-кластеров. 
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Ввод прокатного 
комплекса задерживается
На Каменск-Уральском металлургическом заводе 
(КУМЗ) уже в третий раз перенесли сроки пуска цеха хо-
лодной прокатки. Генподрядчик в качестве причины на-
звал недостаточное финансирование. Пообещал найти 
возможность ликвидировать дефицит рабочей силы на 
площадке, техники и материалов. Областному вице-пре-
мьеру Александру Петрову рекомендовано включить в 
рабочий график регулярное посещение объекта. Строи-
тельство прокатного стана на КУМЗе, как известно, вхо-
дит в число приоритетных инвестпроектов региона. 
Общий объем инвестиций в проект — 25,2 миллиарда 
рублей. Он позволит увеличить объем отгруженной про-
дукции в финансовом выражении в 3,4 раза. В феврале 
2014 года было принято решение разделить строительс-
тво на два этапа. В первый попали: цех холодной прокат-
ки, система водооборотного цикла, подстанция глубоко-
го ввода, котельная, инженерные сети и часть железно-
дорожных путей. Срок ввода — сентябрь 2014 года, ранее 
озвучивались май 2013 года и июль 2014 года. 

В ГУФСИН освоили 
выпуск подушек 
на синтепоне
В исправительной колонии № 6 ГУФСИН России по Кур-
ганской области введена в эксплуатацию линия по произ-
водству синтепона, аналогов которой в Зауралье пока нет. 
Уже налажен выпуск синтепоновых матрасов и подушек. 
Как показал опыт, производство синтепона экономически 
выгодно , оно позволило исправительному учреждению 
обеспечить не только собственные потребности в совре-
менном материале, но и вывести на рынок конкурентоспо-
собную продукцию. «Мы уже выполнили госзаказ на 3,5 
тысячи матрасов и 2000 подушек, работаем над выполне-
нием следующего, — рассказал заместитель начальника ко-
лонии Кайрат Эржанов. — В дальнейшем планируем нала-
дить производство одеял». Пока в цехе трудоустроено де-
вять осужденных, но при расширении товарной номенкла-
туры производственный процесс можно организовать в 
три смены. 

«Электросталь Тюмени» 
выходит на проектную 
мощность
Металлургический завод «Электросталь Тюмени» 
(УГМК-Холдинг) в августе планирует выйти на 100 про-
центов проектной мощности — 45 тысяч тонн металлопро-
ката в месяц. С начала 2014 года на заводе выпущено более 
110 тысяч тонн продукции. Напомним, что строительство 
завода реализовано в рамках договора о сотрудничестве 
между УГМК и правительством Тюменской области. Оце-
ночная стоимость проекта — порядка 22 миллиардов руб-
лей. Он получил господдержку в размере 967,2 миллиона 
рублей, в том числе 590 миллионов — из Инвестфонда РФ, 
377 миллионов — из бюджета региона. «Электросталь Тю-
мени» производит строительную арматуру и круглый про-
кат. Задача на ближайшую перспективу — приступить к ос-
воению фасонных профилей. Главным регионом сбыта 
продукции является УрФО. Доля продаж в Тюменской об-
ласти с начала года увеличилась в три раза и составляет 
12 процентов от общего объема производства. 


